



Columnas ESTATALES

19 de octubre 2024



PATRICIA AVENDAÑO

¿La propaganda electoral es un mal necesario?

La colocación de propaganda electoral en las calles es una costumbre arraigada entre los partidos políticos y, aunque su efectividad es cuestionada, lo que resulta indudable son los problemas que conlleva para la ciudadanía.

Afectaciones al paisaje urbano y la infraestructura de la ciudad, contaminación visual y toneladas de basura son sus principales efectos, que pueden extenderse mucho más allá de las elecciones.

En el pasado proceso electoral, el Gobierno capitalino y las alcaldías retiraron 211.7 toneladas de propaganda electoral entre junio y septiembre, una tarea continua a la que el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) ha dado seguimiento puntual al solicitar la intervención de las autoridades, partidos políticos y candidaturas, además de verificar con documentos que el material haya sido entregado a centros de reciclaje, como lo marca la normatividad.

Pero en algunos sitios, por desgracia, aún es posible encontrar restos de carteles o bardas pintadas, y aunque el IECM continuará con sus solicitudes de retiro a las autoridades responsables de ello, cada vez resulta más clara la necesidad de reflexionar sobre esta práctica que, elección tras elección, genera diversos inconvenientes.

Desde los propios partidos políticos han surgido voces que plantean la posibilidad de cambiar el esquema de promoción de sus plataformas y candidaturas por uno en el que no sea necesario saturar el entorno con material que tiene una vida útil de unas pocas semanas y después se convierte en un problema difícil de resolver.

Coincidimos en que esta es una buena oportunidad para analizar la situación actual, revisar los pros y contras de continuar con este modelo de promoción y explorar alternativas que incluso podrían significar un menor gasto de recursos públicos.

No hay que perder de vista que la propaganda electoral es pagada con fondos del erario asignados a los partidos políticos y, por otra parte, el costo de retirarla de la vía pública es asumido por los gobiernos capitalino y de las alcaldías, que distraen personal, vehículos y tiempo para esta tarea. Desde cualquier punto de vista, la ciudadanía es quien paga todos los costos.

Por supuesto, se registran avances en torno a la utilización de propaganda durante los procesos electorales, pues ahora los partidos políticos tienen la obligación de utilizar en su manufactura sólo materiales que puedan reciclarse.

También están obligados a retirarla y trasladarla, una vez terminados los periodos de campaña, a centros de procesamiento autorizados y especializados, y deben entregar los comprobantes de ello a la autoridad electoral.

Por su parte, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación señala que, además de los partidos políticos, las candidaturas también son responsables del retiro de la propaganda utilizada, pues son quienes se encargan de su elaboración, confección y colocación.

Y la normatividad dispone que la propaganda no puede ser colocada sobre mobiliario urbano si lo daña o altera sus funciones, si impide su uso por parte de la población o maltrata la vegetación.

Este podría ser el momento adecuado para revisar si dentro de tres años, en las elecciones intermedias, estamos dispuestos a enfrentarnos una vez más a los problemas que deja tras de sí la propaganda electoral.

Presidenta Instituto Electoral de la Ciudad de México/@PatyAvendanoD



EL INSURGENTE

Toluca estrena imagen

:::: El próximo ayuntamiento de Toluca ya tiene su nueva imagen, pero esperen, todavía no lo darán a conocer. El presidente municipal electo, **Ricardo Moreno Bastida** anunció en sus redes que pronto dará a conocer el diseño y a su creador que fue resultado de la deliberación de más de 50 propuestas creadas por mexiquenses. El futuro alcalde agradeció a las y los participantes que se unieron a esta iniciativa. Por cierto, el anuncio lo hizo con una imagen de cómic de sí mismo. Parece que tiene muchas ganas de refrescar la apariencia de la capital mexiquense. Se ven los ánimos y las ganas de renovar, ahora que Morena logró recuperar el ayuntamiento.



ESPECIAL

Ricardo Moreno

El PRD se sostiene con hilos

:::: El recién nacido PRD Estado de México tiene frente a sí un reto importante. Ya tienen el registro, el propio Secretario General, **Javier Rivera Escalona**, reconoció que este es solo el inicio de una cuesta arriba en la que los dos grupos más importantes están en pugna. Esperamos que la pugna interna no genere más divisiones y conflictos internos. Tendrán que sentarse a la mesa, llegar a acuerdos. Fumar la pipa de la paz y ver por el futuro de este proyecto que sigue vivo, al menos en la entidad. Quien sabe si sobrevivirá esta vez, es el último suspiro del Sol azteca.



ESPECIAL

Javier Rivera Escalona

Los viajeros

:::: En el INFOEM andan con todo. Resulta que se les ha visto acudiendo a conferencias en diversos estados de la República, como Baja California o Puebla. Si ahí se quedara el asunto no habría tanto problema. Lo que llama la atención es que los comisionados **Guadalupe Ramírez Peña y Luis Gustavo Parra Noriega** ya salieron rumbo a la 46th Global Privacy Agency (Congreso de la Agencia Global de Privacidad) que se realiza en estos días allá por los rumbos de Inglaterra, el sitio del evento dice con toda precisión que se realizará a 40 minutos de la ciudad de Londres. Por cierto, el comisionado presidente, **José Martínez Vilchis** ya tiene su ticket, cortesía de la Agencia de Viajes INFOEM. Seguro por allá encontrarán argumentos sobre cómo no desaparecer sin fallar en el intento.



ESPECIAL

José Martínez Vilchis

Vitral

*Por primera
vez, el sol sale
dos veces,
aunque sea
localmente*



LA MAQUINITA

Visitas inesperadas

:::: La exestrella de la NBA, Shaquille O'Neal estuvo en Ecatepec, donde donó 500 pares de tenis



ESPECIAL

Shaquille O'Neal

de su propia marca, la que vino a promocionar a la Ciudad de México. En un video difundido en redes sociales se le observa conviviendo con niños de la demarcación, como parte de un evento organizado por las Farmacias Similares. A uno de ellos incluso lo carga en sus brazos para que alcance la canasta. En una declaración posterior, ya en la Ciudad de México, comentó

que obsequió el calzado porque busca hacer una diferencia. El astro del deporte ráfaga y 2.16 metros de altura vino al país a hacer promoción de su línea de calzado deportivo que se venderá en las tiendas Coppel, pues señaló que busca ponerlos al alcance de la mayor cantidad de personas posible.

A barrer y limpiar la casa

:::: Ahora resulta que todos los ediles quieren pulir su imagen y la alcaldesa de Amecameca, Ivette



ESPECIAL

Ivette Topete

Topete salió a barrer y embellecer las calles de su localidad, con escoba en mano y el ímpetu que la caracteriza, junto con su equipo, hizo faena de limpieza y embellecimiento en el boulevard Popocatepetl. No es una actividad usual entre los ediles y ciertamente no es fácil verlos en la calle trabajando. Ojalá eso sucediera seguido y no precisamente verlos con la escoba,

pues para ello hay personal en el ayuntamiento, sino con el ánimo de trabajar desde el primero hasta el último día.

A revisión los contralores en los municipios

:::: El Diputado Samuel Hernández Cruz, presidente del Comité de Vigilancia en la Legislatura



ESPECIAL

Samuel Hernández

estatal llamó a seguir combatiendo la corrupción, solicitó que se pueda llevar a cabo un proceso de capacitación, no solo para los contralores que serán designados el próximo año, sino también, para los alcaldes, alcaldesas, regidores y síndicos de los 125 municipios del Estado de México, con el fin de garantizar que en los procesos de designación se encuentren los mejores hombres y las mejores mujeres.

Transparencia, reto de permanencia

:::: Los órganos encargados de la transparencia luchan por sobrevivir, no sólo a nivel nacional sino en lo local. En los municipios, pese a todos los esfuerzos, no logran encabezar los sistemas municipales anticorrupción con cuadros capacitados e involucrados en su trabajo, es inusual cuando alguno de los ayuntamientos se acuerda la importancia que tienen estados órganos y ante la escalada de críticas sobre lo inoperativos que resultan, los alcaldes no realizan cambios, ojalá las nuevas administraciones en enero tomen en cuenta el papel que juegan, es símbolo de democracia y básicamente la opción para dar a conocer que están trabajando y lo hacen bien.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Finalmente regresa la calma a Coparmex Estado de México, Julián Niembro gana la elección.
- Fue candidato único, ya que finalmente, Jorge Rello no cumplió con los requisitos.
- Los primeros días del próximo mes tomará las riendas de la organización y se prevé un cambio en el tema mediático.
- Comentario del día: Las peores noticias para el PRI no terminan.
- Ana Lilia Herrera hace un buen trabajo para desterrar liderazgos.
- Los que abandonan al PRI en dos grupos, los que traicionan para mantener privilegios personales y los que se van obligados por la pésima actitud de Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz.

DURANTE LA SEMANA comentamos que la situación con el cambio de dirigente en Coparmex Estado de México podría salirse de control y es que uno de los aspirantes, Jorge Rello parecía no estar dispuesto a dejar de lado su deseo de dirigir la organización.

Aunque no había cumplido con los requisitos que marcaban los estatutos, de cualquier forma quería participar y llegó a grado de acudir a la dirigencia nacional, por lo cual decidieron ampliar al plazo para entregar todo lo que le solicitaban para el registro.

De cualquier forma no le fue posible entregar los datos solicitados, pero eso no era suficiente para evitar que al interior de la organización se notará cierta intranquilidad sobre lo que pudiera ocurrir el día de la elección.

Finalmente ayer, desde temprano, la Asamblea que es el órgano encargado de hacer cumplir los estatutos empezó la reunión, para lo cual estaban dispuestos todos los detalles y evitar que se reventara o no se llevara a cabo la elección.

Nada fue necesario, con una actitud muy madura, de acuerdo a los que asistieron a la convocatoria, Gerardo Rello se hizo presente y aceptó que no había condiciones para su participación, por lo que se procedió a realizar la votación sin mayor problema.

En la boleta sólo apareció el nombre de Julián Niembro, por lo que, como candidato único ganó la consulta con 118 votos a favor y 18 en contra, que eran precisamente los que apoyaban a Gerardo Rello. Se tomó nota de la votación y será el 5 de noviembre cuando Julián Niembro tome las riendas de la organización empresarial y van a esperar hasta el próximo año cuando se haga la toma de protesta protocolaria.

Todavía quedan cinco días como plazo para que uno de los miembros de Coparmex se pueda informar. Y aunque se espera que no suceda, de cualquier forma deben esperar que se cumpla el período para proceder a que el nuevo dirigente empresarial tome las riendas.

Con un perfil diferente al de Jesús Trigos, que prefería no tener demasiada presencia mediática y la evitaba, Julián Niembro se espera que sea todo lo contrario. Más abierto en sus opiniones y con mayor

presencia.

Con esta elección se acaba un periodo en Coparmex que empezó cuando Lourdes Medina tomó las riendas de Concaem y ahora se perfila una etapa diferente.

COMENTARIO DEL DÍA: LOS DÍAS DIFÍCILES EN EL PRI NO TERMINAN.

UNO DE LOS OBJETIVOS DE ANA LILIA HERRERA ESTA POR CUMPLIRSE, PROVOCAR LA SALIDA DE LÍDERES QUE NO LE ERAN CÓMODOS ASÍ, ESTÁN LOS TRAIADORES Y LOS QUE SALEN PRÁCTICAMENTE DESTERRADOS POR ANA LILIA HERRERA Y CRISTINA RUÍZ.

A pesar de hacer un intento por dejar de lado el tema del PRI Estado de México, parece que las cosas no terminan de descomponerse en ese instituto político.

Mucho hemos comentado sobre la actitud de Ana Lilia Herrera y su deseo de "construir" el PRI desde sus bases, que no es otra cosa que hacer de lado la mayor cantidad posible de líderes que no comulgan con su poco reconocida forma de dirigir a la organización. Sólo se pueden quedar los que son afines, los que no critican a ninguna de las dos o al líder nacional, Alejandro Moreno.

De ahí en fuera, la dirigente hace todo lo posible por quitar del camino al resto, así que no falta mucho para que se conozca a un nuevo grupo que decide abandonar al PRI, sólo que esta vez no van en busca de intereses personales.

No se tiene una elección a la vista y tampoco un proyecto que les haga tomar la decisión de irse, es simple y sencillamente la actitud de quienes ahora se sienten como dueños del partido político que se empieza a desmoronar.

Así que quienes abandonan al PRI se empiezan a dividir en dos grupos, los que claramente traicionaron a los tricolores por buscar intereses personales y esos están claramente definidos. En el primer grupo se anotan nombres que difícilmente, alguien podría defender.

Eruviel Ávila, cínicamente dice apoyar a la valiente y a las pocas semanas se va. Alfredo del Mazo, que a la gran mayoría les queda claro que fue el que empezó a operar la caída del PRI. Alejandra del Moral, ni que decir. Ya es parte de la administración federal.

ALEJANDRA DEL MORAL YA BUSCA SUMAR CUADROS DEL TRICOLOR

Y ya que tocamos el tema de la ex candidata conocida como la "valiente traidora". No son pocas las voces que han hablado de que ahora hace labor para atraer a priistas que quieran formar parte de "su" proyecto. Así como se escucha, a pesar del triste, pésimo y lamentable papel que hizo desde que fue dirigente del PRI, funcionaria y candidata, ahora quiere formar un proyecto.

La gran mayoría ha bateado a sus "operadores", los mismos que tenía en el PRI. ¿Quién podría creer algo de lo que pueda prometer una persona con tan mala fama?



Paul Valdés

Claudismo: un estilo personal de gobernar

Uno de los desafíos más importantes del claudismo será encontrar su diferenciación con el obradorismo, sobre todo considerando el camino de continuidad que ha emprendido, y el fuerte liderazgo de su antecesor en el gabinete, en la cámara de senadores, de diputados, y en la dirigencia del partido.

A dos semanas del cambio de gobierno, si bien es poco tiempo, se asoman algunos rasgos que pueden ir configurando el estilo personal de gobernar de Claudia Sheinbaum como la primera mujer presidenta de México. De la misma manera, como se identificó al salinismo, foxismo, u obradorismo, se inaugurará un estilo personal de gobernar que se puede denominar claudismo.

El historiador mexicano, Daniel Cosío Villegas sostenía que en los sistemas presidenciales con fuerte dominancia sobre el Poder Legislativo, y Judicial, la personalidad del presidente como su temperamento, ideas y convicciones influye en la forma en que se tomaban decisiones en su gobierno.

La presidenta Sheinbaum inaugura un periodo con un partido gobernante que controla ambas cámaras, reforma el Poder Judicial, y ha anunciado una serie de políticas centralizadoras que desde su narrativa buscan fortalecer los poderes del Estado para mejorar el bienestar de la población. En ese contexto, las decisiones de la presidenta pueden tener influencia directa para bien o para mal en el bienestar y vida de los mexicanos.

En el inicio de los gobiernos, generalmente se cuenta con altas expectativas sobre su gestión conocida como la luna de miel con la opinión pública. De acuerdo con las encuestas de El Financiero, Sheinbaum registra 68% de aprobación, ligeramente por arriba del 67% de aprobación de López Obrador con los que inició su gobierno en 2018 (El Financiero). Otras encuestas como la de Demotecnia, revelan que la presidenta registra hasta 90% de

aprobación, lo que revela un alto nivel de expectativas sobre su gobierno, pero también un reto mayúsculo para mantener esos niveles.

El estilo personal de gobernar está marcado por la continuidad con la agenda del obradorismo, pero sin duda el perfil científico y más técnico de la presidenta es un elemento que podría diferenciarla de su antecesor. El estilo que ha imprimido a las conferencias matutinas es más informativo que emocional, y su énfasis en diagnosticar y ejecutar la ha llevado a delegar, sobre todo en operadores como el secretario de seguridad García Harfuch, de economía Marcelo Ebrard y el de relaciones exteriores Juan Ramón de La Fuente.

Una de las banderas que marcarán al claudismo serán las políticas para reducir las brechas económicas, sociales y políticas entre mujeres y hombres, particularmente en los sectores rurales así como una visión ambientalista que puede favorecer el desarrollo sostenible.

Uno de los desafíos más importantes del claudismo será encontrar su diferenciación con el obradorismo, sobre todo considerando el camino de continuidad que ha emprendido, y el fuerte liderazgo de su antecesor en el gabinete, en la cámara de senadores, de diputados, y en la dirigencia del partido.

La fortaleza del claudismo es que cuenta con un amplio respaldo popular, y ha anunciado un conjunto de obras de infraestructura como los trenes de pasajeros a Pachuca y Querétaro; y más programas sociales, sin embargo falta clarificar de dónde saldrán los recursos para cumplir con la expansión del gasto público.